

PLAIDOYER DU FORUM DES JEUNES | UNGA 79

Le plaidoyer général du Forum des Jeunes pour la septante neuvième Assemblée Générale des Nations Unies à New York sera centré sur deux “piliers” : participation et perspectives.

1. PARTICIPATION

La participation des jeunes étant l'essence même du Forum des Jeunes et du mandat de Délégué ONU Jeunesse et Société, il est évident que cette thématique est centrale. Les jeunes, malgré qu'ils-elles soient presque deux milliards sur la Terre, sont plus que sous-représenté-e-s dans les instances nationales et internationales. Il est donc logique qu'en tant que représentant de la jeunesse, nous demandions plus d'opportunités de participation pertinentes, inclusives, transparentes et adaptées aux jeunes.

Il est aussi essentiel, principalement via l'école, de donner les outils nécessaires aux jeunes pour leur permettre de participer en toute conscience à la vie publique. Principalement inspirés par le Mémoire “[Être jeune en 2023](#)” et les avis officiels du Forum des Jeunes sur “[La Participation citoyenne des jeunes](#)” et “[Inclusion](#)”, nous demandons ;

- Une inclusion de la jeunesse, dans toute sa diversité, dans les processus décisionnels qui la concerne.
- Une réelle éducation à la citoyenneté dans l'enseignement obligatoire en se concentrant sur le fonctionnement du système politique belge et européen, le développement de l'esprit critique mais aussi la confiance en soi et la prise de parole en public.
- Une réflexion sur l'image de la jeunesse, souvent présentée négativement, en les reconnaissant comme de réel-le-s interlocuteurs-rices et force de solutions.

2. PERSPECTIVES

L'avenir, source d'espoir mais aussi de nombreuses incertitudes pour les jeunes, nécessite de rappeler l'importance cruciale de leur offrir des perspectives positives. Les crises multiples que nous avons traversées ces dernières années (sanitaire, économique, politique, géopolitique, climatique, etc.) obscurcissent la vision d'avenir des jeunes.

Pour rendre cet avenir plus attrayant, il est essentiel de lutter avec détermination et ambition contre le changement climatique et la perte de biodiversité.

Renouveler la confiance dans les droits humains est également indispensable. Pour cela, l'éducation aux droits humains, l'accès à l'information, ainsi que la réflexion autour de la création d'un outil juridique international dédié aux droits des jeunes, sont autant d'éléments pertinents pour accompagner les jeunes à travers cette phase transitoire entre l'enfance et l'âge adulte ([position du Forum des Jeunes sur une Charte des Droits des Jeunes](#)).

De plus, le travail de jeunesse joue un rôle fondamental dans l'émancipation des jeunes, en leur offrant des espaces d'expression, de formation et de développement personnel. C'est un levier indispensable pour renforcer leur engagement citoyen, leur permettre de s'épanouir et de contribuer activement à la société. Soutenir et valoriser le travail de jeunesse est donc essentiel pour construire un avenir où les jeunes se sentent partie prenante et capables de relever les défis de demain.

Par ailleurs, développer une stratégie jeunesse en Belgique francophone constitue une priorité pour le Forum des Jeunes. La jeunesse, au-delà d'une compétence communautaire, doit être abordée de manière transversale.

En tenant compte des divers avis officiels, positions et mémorandums du Forum des Jeunes, nous réclamons :

- La création d'un instrument légal international reconnaissant des droits aux jeunes.
- Un refinancement, une plus grande reconnaissance et une meilleure visibilité pour le secteur de la jeunesse.
- L'élaboration d'une stratégie jeunesse, en utilisant les outils institutionnels déjà existants (CIM Jeunesse).
- Une plus grande ambition politique en ce qui concerne le changement climatique et l'effondrement de la biodiversité.